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对贫困县工业园区建设的思考 

——基于对湖北省阳新县工业园的调研 

徐文婷  别梦瑶 

（湖北师范学院经济与管理学院，湖北 黄石 435002） 

【摘 要】本文通过实地调查，以湖北省阳新县的城北工业园为样本，分析了城北工业园的经济贡献和继续成长

面临的困境，以期为其他农业大县和贫困县发展工业园提供借鉴。 

【关键词】贫困县；工业园区；阳新县；城北工业园 

阳新县作为国家级贫困县，资源禀赋不足，经济发展水平较低，是目前中西部地区县域经济发展程度较低的典型代表。由

于地形地貌限制，加之工业基础薄弱，该县并未形成以工促农、以城带乡的县域经济发展模式。从2006 年开始，在黄石市“三

大战略”的指导下，阳新县确立了“以工强县”方针，并建立了三大工业园区。其中，城北工业园区起步早、规模大。笔者通

过实地调查获取相关数据，除了研究上述问题外，还试图从中找到县域经济增长过程中工业园区建设的经验和要注意的问题。 

一、经济构成与园区建设 

阳新县位于鄂东南、长江中游南岸，是历史悠久、闻名全国的“烈士”县。县境属鄂东南低山丘陵区，处幕阜山向长江冲

积平原过渡地带。东部临江，有狭长小平原，中小湖泊较多。全县耕地面积56644.94 公顷，占土地总面积的20.36%，素有“百

湖之县，鱼米之乡”的美誉；阳新县处在长江中游多金属成矿带鄂东南成矿东端，富藏铜、金、银、锌等金属矿藏，煤炭、石

灰石等储量也很丰富；并且地处武汉“1+8”城市圈，东临长江，西接京广，南及京九，北靠武黄，长江水道贯穿全境，江河航

运四季通畅，交通便利，是湖北省的东大门。 

依托资源禀赋及其开发利用程度，阳新县的产业结构在30年间经历了调整的过程。从表1 中的数据可以看出，阳新县的产

业结构经历了一个动态的变化过程。 

依托矿产资源优势和第二产业发展潜力，阳新县政府提出“工业强县”战略，加快推进新型工业化，实现工业基础薄弱县

向工业强县跨越。为了实现“工业强县”战略，在黄石市“三大战略”的指引下，阳新县政府提出了依托园区发展工业的思路，

按照“政策向园区倾斜、资源向园区聚集、项目向园区集中”的原则，兴建了阳新工业园、新港（物流）工业园和省级滨江工

业园。 

二、城北工业园发展状况 

阳新县城北工业园是阳新县的三大工业园之一，位于阳新县城郊，距黄石60 公里、武汉140 公里、九江80 公里，106 国

道横贯东西，武九铁路纵穿南北，大广、杭瑞两高速交汇穿境，80公里富河航道直通长江，是湖北省黄石市“三园一带”（包

括黄金山工业园、大冶城西北工业园和黄石沿江经济带）的组成部分，与城南、富池园区共同构成阳新工业园区，属于省级工
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业园区，规划面积6.7 平方千米。 

园区内现有项目18 个，其中包括15 个第二产业项目，涉及有色金属机械制造、五金制品制造及服装纺织等领域。此外，

还包括房地产和酒店服务等3 个第三产业项目。园区内形成了以第二产业为主，第三产业有所发展，第一产业没有涉及的产业

结构特点。其中，制造业为支柱产业，包括国内最大的汽车轴瓦研发生产企业安达汽配、全球最大鞋业台湾宝成鞋业等龙头企

业。由于目前入驻企业数量较少，园区内尚未形成较为完善的产业链。 

三、城北工业园的经济贡献 

城北工业园自2006 年建立以来，项目成长迅速，产值高速增加，对阳新县的产业结构调整、经济总量增加、就业率提升和

农民增收等方面起到了极大的促进作用。第一，对产业结构调整的贡献。城北工业园从2009 年建园之初至今已经形成了以第二

产业为主，第三产业有所发展，第一产业没有涉及的产业结构特点。其中，在园区产业结构中第二产业占83%，第三产业占17%。

据统计，2011 年城北工业园对全县GDP 的贡献率为18.6%。第二，对经济增长的贡献。据阳新县2012 年政府工作报告显示，阳

新县2011 年生产总值为128.7 亿元，规模以上企业完成总产值89 亿元。而城北工业园规模以上企业完成总产值24 亿元，占阳

新整体规模以上企业产值的四分之一，对阳新经济的贡献率达到了18.6%。第三，对就业的贡献。截止到2011 年12 月底，阳新

县总人口108 万人，农村外出经商务工17.04 万人，乡村劳动力41.02 万人。城北工业园还未完全竣工，一些企业生产还不成

熟，预计吸纳阳新劳动力6 万多人，约占外出务工人数的20%，占阳新总人口的5.6%。第四，对居民收入增长的贡献。城北工业

园的用工主要来自于离县城较近的乡镇，其中大部分以农民为主。据调查发现，城北工业园的劳动新手的年收入将达到13000—

15000 元，与阳新政府公报2011 年显示的该县农民人均年纯收入4459 元相比，农民的平均收入增长了2倍左右。 

四、城北工业园发展中存在的问题与成因 

阳新县2012 年政府工作报告显示，2011 年城北工业园对全县GDP 的实际贡献率为18.6%，但远低于30.6%的社会预期。通

过调查还发现，工业园大部分只规划了用地，并没有实际投资建厂；部分项目虽已建成投产，但仍出现延期投产、生产线不成

熟、企业内部员工少、新引进设备闲置等现象。借助于调查资料，笔者对城北工业园发展中的问题及成因进行了具体分析，以

期总结经验教训。 

1、土地纠纷 

自2006 年阳新城北工业园始建以来，工业园内项目引进得到一定的发展，部分项目厂房正在兴建，少数项目已经开始投产

运营。但从总体来看，整个工业园的发展开始脱离了县政府最初的规划，发展速度过慢，发展的障碍在不断增加。其主要原因

是城北工业园区与农民之间的土地纠纷问题。（1）土地价格过低。阳新城北工业园区成立之后征用了附近几个集体村庄的土地，

并在征地合同中明确“第一年1100 元/ 亩，随后每年每亩递增50 元”的征地价格。根据《湖北省人民政府关于进一步加强征

地管理切实保护征地农民合法权益的通知》（鄂政发[2005]11 号）的规定，阳新县的耕地每亩价格应该在6400—8000 元之间。

而工业园给出的1100 元远远低于这个价格。在这样的情况下，农民难以接受也在情理之中。（2）以租代征，征地行为不合法。

城北工业园在征地的过程中，以租代征，表面上用的是征地的方式，实际上标的却是租地的价格。根据《国务院关于加强土地

调控有关问题的通知》（国发〔2006〕31 号）中关于禁止通过“以租代征”等方式使用农民集体所有的农用地进行非农业建设

等相关规定，城北工业园的征地行为属于违法行为。这样长期发展下去，势必会引起农民的不满。（3）征地缺乏具体、系统的

方案。在整个征地过程中，县政府和工业园始终遵循着“工业为主，势在必行”的原则，不加选择地使用各种方法，没有系统

的征地规划以及应急措施。 

2、企业招工难 
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（1）招工难。劳动力供需结构不对称。调查结果显示，进驻企业需要年龄在18—35 周岁之间的男性青年技工。而从该县

情况看，留守家里的多为老人妇女和小孩，同时缺乏专业的工业操作技能，满足不了企业的招工要求。企业配套服务设施不完

善。在目前已经投产的宝加鞋厂、安达汽配、联富箱包、宝润丰服装、梦娜袜业、飞达运动品等企业中，只有宝加鞋厂的配套

服务设施较完善，而其他企业还未完善。薪金水平低，难以接受。据统计结果表明，沿海地区员工的平均基本月工资为2500—

3000 元，城北工业园区内的企业员工基本工资只有1300—1500 元。在不考虑社保、奖金的情况下，沿海地区工资比本地企业

工资高出将近2 倍，这是导致农民外出打工的直接因素。（2）留人难。外地员工难适应。进驻企业很难在阳新找到合适的中高

层管理人员，均从公司总部调配过来。由于阳新本地生活水平低、娱乐设施少以及饮食文化的差异，中高层管理人员难以适应

并留下来。本地员工辞职频繁。对于本地村民来说，由于离家较近，辞职的成本低，可以随时不干走人，增加了企业留住员工

的难度。新生代农民工思想开放。对于新生代农民工来说，由于成长的环境、接受的教育不同，他们不再愿意和父辈一样在农

村从事传统的农业耕作，更希望能到外面的世界寻求更大的发展，追求更为优厚的物质和精神生活。 

3、项目成功率低 

据湖北省阳新招商局网站统计，城北工业园共有18 个项目，并基本上都在2012 年建成投产。但是据实地考察发现，城北

工业园区只有少数几家企业已经建成投产，大部分的项目都只见空地不见工厂，其原因有以下几点。（1）政府对项目没有进行

科学论证。在城北工业园项目引进过程中，政府鲜有考虑项目本身的产业前景、技术含量、产出效益以及对当地产业带动或结

构调整所带来的作用等方面的因素，只是一味地追求项目数量。（2）承诺多而兑现少。政府为了抢项目，不断在土地、税收等

政策上给予损害国家政策和公平的优惠，而到项目落地或开工投产时，才发现由于这些承诺违反了土地法、税法等法律法规而

兑现不了，于是出现了企业违约情况。 

五、结论与建议 

阳新城北工业园是阳新县“以工强县”模式的重要保障，同时也是阳新县人民脱贫致富的重要途径。城北工业园对阳新县

经济的全方位贡献同样也需要得到企业、政府和当地农民的全方位配合与支持。对于政府来说，理性引资十分重要。对于企业

来说，应该为当地农民提供更多合适的岗位，增加农民的收入。对于当地的农民来说，应改变土地是唯一收入的想法，树立“县

强才能家富”的观念，积极配合政府工作，减少工业园发展阻碍。 

1、针对土地纠纷问题 

（1）结合本地实际情况，合理制定土地征用价格。在征地过程中，阳新县政府应该结合本县的实际财政收支状况、招商引

资的相关费用和国家的土地使用政策，合理制定土地价格，满足农民最基本的生活需求。（2）严格按照国家法律法规征地，维

护政府的形象。在国家土地征用办法的基础上合理制定当地的土地征用办法，严格贯彻落实国家相关政策。在执行的过程中，

执法人员要以农民的利益为主，文明执法。（3）创新征地方式。阳新县政府可以在企业征用农民土地后，上交规定的金额给土

管局，土管局用这些资金开垦新的土地给农民使用，解决被征地农民的土地问题。这种新的土地政策应该得到广泛的运用。 

2、针对招工难问题 

（1）增加员工工资水平，提高企业生产效率。作为处在经营初期的工业园企业来说，除了增加员工工资外，还可以通过精

益生产，提高员工的工作效率，来维持企业运转，实现盈利。（2）完善企业内部基础设施。完善的基础设施不仅能够保证员工

基本的生活需要，还可以让员工在工作之余得到休息、锻炼。这样员工在愉悦的心理状态下会愿意留在企业长久做下去。（3）

采用灵活用工的方式。合理利用兼职工、临时工、实习工、学生工等，利用他们成本低、流动性强的特点，安排技术含量低的

工作，以缓解招工难题。（4）校企联合。可联系当地的职业学校或就业培训中心，采用“技校（培训中心）—企业—员工”三

位一体的培训模式，对企业员工进行职能培训，进一步提高员工知识水平和技能，培养中高层管理人员。 



 

 4 

3、针对项目问题 

（1）理性引资。在引资的过程中，政府应该将企业的具体情况与本县的实际状况进行科学的论证，不能盲目地引进外资。

（2）科学民主决策。阳新县县委县政府应该大力推行招商引资的科学民主决策制度，在招商引资的总体规划、产业导向、优惠

政策及奖励措施等重大问题上要坚持集体讨论和科学民主决策的原则。（3）招商引资项目专业化。设立专门负责招商引资机构，

成立专业项目负责队伍，对入园企业项目进行科学论证，综合管理园区项目的建设、服务等，与投资商进行协调配合，互惠互

利，实现共赢。 
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